
金門縣金湖鎮民代表會第12屆第7次臨時會

第2次會議會議紀錄

時　間：中華民國109年 4月 23日上午9時

地　點：本會議事廳

出席代表：蔡主席乃靖、林副主席麗芬、蔡代表建偉、蔡代表建立、陳

代表向鑫、林代表嘉森、陳代表秀卿、洪代表海水

列席人員：鎮長陳文顧、民政課長陳志衡、建設課長陳書文、社會課

長林蔚尚、觀光課長黃天順、環保課長陳永要、行政課長汪

麗珍、人事陳淑濤、主計許瓊嬌

主　席：蔡乃靖

紀　錄：李博豪

陳秘書翔景：

主席、副主席、鎮長、公所各位主管、本會各位代表，金門縣金湖鎮民

代表會第十二屆第七次臨時會，本會應到出席代表9位，現已達法

定人數，恭請主席宣佈開會。

蔡主席乃靖：

陳鎮長、各課室主管、各位代表女士先生，大家早。今天的議程是，

審議鎮公所及代表提案，還有臨時動議、人民請願案，大家有沒有意

見？沒有議見，今天會議正式開始。今天有一個代表提案，請秘書。

陳秘書翔景：

現在報告金門縣金湖鎮民代表會第7次臨時會代表提案，編號001。

(請參閱會議資料)

蔡主席乃靖：

這是陳代表的提案，陳代表有沒有需要做補充的？

陳代表向鑫：

我先請教建設課長。

建設課陳課長書文答詢：

陳代表您好！



陳代表向鑫：

我想請教說，太湖這邊我不知道你有沒有去，因為健走的人滿多的，

有一些、部份路段可能就是沒有規劃自行車或是健行專用步道，這方

面有沒有辦法克服？大概就是部份啦，像我們走士校路，士校路這

邊原則上可能就是高職前面這邊，還有小太湖這邊有步道，就是人

車可以分離，其實相對的安全。但是有一些，像從太湖路這邊到中山

公園路段，可能有一些是沒有專屬步道，你懂我意思嗎？所以整個

環湖可能有一些是有沒有辦法補齊，補得完善一點？這部份?

建設課陳課長書文答詢：

跟代表報告，其實太湖你講的那些，它是有的灰石步道，灰石步道

它是一塊石板一塊土，都長滿草，其實不利於行走，所以其實那個

不實用。當然未來看能爭取到什麼經費、預算，把它弄得更完整一點。

不然灰石步道，它中間會有一段長草，一段一段，其實沒有人要走

那個，但那些現在還在。現在你注意看有一些被草皮覆蓋住了，但是

我覺得那個不適合….因為難走所以就沒有要走。我覺得那個要重新

改善。假如有爭取到相關經費，我們逐步來做這是可以的。

陳代表向鑫：

所以現在整個環湖道路原則上是都有？都有獨立的步道？

建設課陳課長書文答詢：

都有，對！你注意看，上次我就有注意到這件事了，以前我也經常

在那邊跑步。大家都跑到馬路，其實是很危險的。

陳代表向鑫：

是呀！所以我們是不是可以規範，或是這段期間還沒有爭取到預算

改善之前，是不是請環保課這邊，如果像你講的只是一些雜草之類

的，請環保課同仁辛苦一點來幫忙支援？

建設課陳課長書文答詢：

事後我再問環保課，因為太湖水源區是水廠負責的，是不是他們有

權責單位在負責？假如沒有，我跟環保課再協調看看。

陳代表向鑫：

有一些破損的，再看可不可把它修復過來，就比較局部的部份。

那我想就教觀光課長。課長，這個金湖之心你有沒有看過？



觀光課黃課長天順答詢：

老實講，個人不知道。

陳代表向鑫：

不知道。所以大概就是臉書、網路行銷的部份也是我們觀光課可能要

再加強的部份。原則上就是有這條路線，你有沒有一些想法？本席只

是建議說公所是不是可以利用這個，網路大家宣傳的還不錯的「金湖

之心」的路線來舉辦相關活動，路線的路份可能也是提供給公所參考，

大家再討論一下，未來是不是把路線規劃出來，然後找個日期，4/1

只是舉個例子，就是說我的想法因為剛好它的路徑是4.01公里，所

以我才建議說找 4/1來辦這個活動，未來有沒有可能就是說，或是

元旦來辦理，順便宣傳，這也是一種模式，等於就是說，讓大家知

道金湖還有這種規劃，甚至還有之前本席建議的，如果我們不發紀

念品，用消費券大家可以拿到街上，金湖地區的商家消費，這也是

個誘因，好不好？再請公所、觀光課相關單位再腦力激盪一下。

觀光課黃課長天順答詢：

是，謝謝代表！

蔡主席乃靖：

各位代表還有沒有其它意見？沒有意見的話，照案通過。接下來是臨

時動議，各位代表有沒有什麼臨時動議？洪海水代表。

洪代表海水：

我就教一下鎮長

蔡主席乃靖

鎮長請上報告台。

洪代表海水：

不用，那邊就好。鎮長，您這二天有沒有關心金門日報，21號縣議

會有召開程序委員會，有討論到我們東區要蓋游泳池的事，聽說有

些議員意見很大！你有派人去溝通嗎？

陳鎮長文顧答詢：

跟代表報告，到目前為止，我沒有去看報告，不知道！現在才知道。



洪代表海水：

我想就教於你，你在四年任內，這個游泳池會蓋好嗎？

陳鎮長文顧答詢：

老實講我是沒有把握，因為權責在縣長那邊，但是縣長口頭上答應

好幾次，應該沒有什麼問題，而且現在有在規劃。

洪代表海水：

好像很多議員說「金門游泳池那麼多了，為什麼還要蓋一座游泳池給

金湖來使用？」我希望說能指派專人去溝通或怎樣，有些時候議員也

不了解說為什麼在金湖還要蓋一座溫水游泳池，因為全金門只有縣

立體育游泳池才是溫水的嘛，其它都沒有溫水，所以要讓他們知道，

讓金湖跑到那邊，來回車程也很辛苦。

陳鎮長文顧答詢：

基本上議員是這樣提沒有錯啦！但是我覺得目前還不必要說跑去跟

他們溝通，因為決定權是在縣長這邊，跑去找議員會把事情越鬧越

大。

洪代表海水：

總是要讓他們知道，

陳鎮長文顧答詢：

因為各鄉鎮有的也暗中在較勁、申請，想要爭取。

洪代表洪水：

我知道，金沙也提了案子，但是他們是「金沙鎮立游泳池」，他們是

金沙自已要蓋。

陳鎮長文顧答詢：

基本上跟洪代表做報告，這個錢、經費，本來是舊公所要蓋大樓，

6、7億的經費，那楊縣長跟我做講通，就是這棟大樓暫時不蓋，把

經費挪來蓋游泳池跟立體停車場這二樣，所以基本上，我想…雖然

我現在是信心滿滿，但是最後決擇還是在縣長，除非他跳票，但是

應該不至於。

洪代表海水：

這個是你政見之一耶！怎麼說他跳票？



陳鎮長文顧答詢：

如果他跳票不讓我們蓋，我們也沒辦法。

洪代表海水：

你不能把責任推給縣長啊！

陳鎮長文顧答詢：

當然我會極力爭取。

洪代表海水：

如果向中央爭取經費呢？

陳鎮長文顧答詢：

在中央爭取經費我還沒試過，我不知道可行不可行。基本上有就好，

不用再向中央爭取經費。

洪代表海水：

當然爭取花政府、中央的錢比較好呀！地方的先留下來。

陳鎮長文顧答詢：

基本上這樣做的話，縣長的意思不知道如何？我再私底下跟縣長做

溝通。

蔡主席乃靖：

這個請洪代表幫忙。

洪代表海水：

昨天有一些立委來，我有跟他提，他說有什麼事可以…

蔡主席乃靖：

鎮長，像這種這麼好的人可以用，中央的經費可以要。

洪代表海水：

我們還是要尊重鎮長。

陳鎮長文顧答詢：

不不不，還是要靠洪代表大力促成幫忙。



洪代表海水：

到時候能力不足。

蔡主席乃靖：

門路多找幾個，縣府、中央都有得拿。

洪代表海水：

像這次縣長不是也向中央爭取 15億，他的能力也很強。

陳鎮長文顧答詢：

執政單位、執政黨是民進黨，當然還是以你們…在後面踢一腳會比較

快。

洪代表海水：

昨天我有跟幾個立委研究過，他說我們有計劃上去他們會盡量幫忙。

陳鎮長文顧答詢：

如果說真的有這個機會，我當然也願意。我是說很多經費我也是想不

通，像楊縣長的經費我發現真的是滿少的，他就是一年各鄉鎮給二

千萬，做鄉村整建，現在要另外要的，幾乎都打回票，沒有一筆核

准，到目前為止，報上去的沒有一項是准的，透過議員去講的、透過

鎮長去說的…

洪代表海水：

呈報縣政府的還是？

陳鎮長文顧答詢：

報去縣府，幾乎都沒有准！現在就是二千萬給你們了，你們就照優

先順序去排，今年沒做的明年做，他的意思是這樣。你們也不用再報

上來，反正我沒錢給你們了！他現在的意思就是這樣。大部份的經費

已經讓議員拿走，認真的講，縣長的手上也沒什麼錢了！縣長可能

也要向中央爭取，他的手頭上我看也是沒什麼錢了！本來議員一人

是三百萬建議款，現在給他們六百萬。你看一個六百就一億多了，再

來五鄉鎮各二仟萬就一億了，這樣就二、三億了，他哪裡還有錢？老

實說，可能也真的沒錢了，以上。

洪代表海水：



謝謝鎮長！然後還有一點我要就教鎮長，我們現在各課室的課長都

很努力，現在有個問題，有鄉親反應，假如課長今天請假，有一些

問題來找不到課長，我們有職務代理人嗎？

陳鎮長文顧答詢：

基本上是會有，但是我們很少面臨這個問題。

洪代表海水：

不會嗎？現在每個課都有課員跟辦事員嘛，我們的課長的能力都很

好，我希望有一些比較重要事就讓課員去處理，以後這些課員調去

其它鄉鎮，人家也知道是某個課長帶起來的，這對課長也好呀！有

些鄉親來，找不到課長，拍拍屁股就走了，他也不知道要找誰。

陳鎮長文顧答詢：

好。

洪代表海水：

我希望鎮公所可以就這個方面來研究一下，讓鄉親更便民，好不好？

謝謝！

陳鎮長文顧答詢：

好，就代理人部份，我們會來做職務表，來做適當調整，謝謝！

蔡主席乃靖：

陳向鑫代表。

陳代表向鑫：

我打個岔，預算的部份我順便跟鎮長建議一下，如果第一個，剛洪

代表講的，公所這邊相關訊息都沒有掌握，這點可能請鎮長委托課

長注意一下，包括幕僚注意一下新聞的脈動，才能即時反應，這是

第一個。第二個部份，針對重大建設、針對游泳池的部份，如果有這

些相關訊息，鎮長、代表我們也可以組個團去拜會議會，對不對？好

不好？如果洪代表這邊中央需要爭取，我們也組團去中央，沒關係！

好不好，鎮長？謝謝！

蔡主席乃席：

各位代表還有沒有什麼意見？李秀華代表。



李代表秀華：

最近您有到郵局、中華電信、一些公家單位？

陳鎮長文顧答詢：

幾乎都沒有，只有到提款機那邊而已。

李代表秀華：

我有去過，但是他們沒有戴口罩是不讓你進去的！那我們鎮公所呢？

看一看還是很多人沒有戴口罩，為什麼？

陳鎮長文顧答詢：

我們基本上是沒有硬性規定，大概心理上說沒有什麼疫情，沒有特

別規定。因為我們上班打卡，每個都有量耳溫，然後來辦公、洽公的

鄉親，我們有量額溫及登記，所以基本上…我們自已就沒有強制規

定，如果是來辦事，我們有量額溫，如果一旦有問題，我們會發給

他一個口罩或是處理。

李代表秀華：

因為我們現在台灣的飛機也沒停，還是有很多台灣回來，台灣目前

疫情雖然是天佑台灣、天佑金門，但是我們還是要自已保護自已，也

保護別人，可以嗎？

陳鎮長文顧答詢：

可以，謝謝！

蔡主席乃靖：

各位代表還有沒有其它意見？陳向鑫代表。

陳代表向鑫：

鎮長請回座。就教民政課長，針對昨天鄰里編組調整計畫，本會這邊

有充分討論，是不是有必要做擬訂退場機制或相關辦法，不知道課

長有什麼看法？

民政課陳課長志衡答詢：

跟代表報告，昨天下午會後，我馬上立即跟民政處那邊連繫，也去

了解一下，現在目前金門縣鄰長遴聘還是統一由縣府立訂的這份「鄰

長遴聘作業要點」，遵循這份來做，裡面我詳細看一下，有聘任跟考

核的機制，至於退場，幾歲之後不能擔任，這個部份我有跟縣府那



邊討論，他是說這個裡面的考核包括，各位翻開一下，包括第九點、

十點、十一點部份，因為…

蔡主席乃靖：

十一點？

民政課陳課長志衡答詢：

十一點就是因無法或不願執行職務這部份，就是除外條款。

民政課陳課長志衡答詢：

第四大點，因為里長就職以來要去考核鄰長他也是有一定的壓力，

所以一般來講，我也是有跟縣府討論，如果我們要提一個退場機制

的建議，可不可行？他說如果非提不可的話，你們提上來，我們參

斟來辦理。

陳代表向鑫：

對嘛！所以對嘛！你剛有講到，叫里長來考核有難度，所以才想說

由我們公所，代表會來背書，我們帶頭來做。所以如果是這樣，民政

處他那邊也同意，我們這邊是不是也可以擬訂一個相關辦法？

民政課陳課長志衡答詢：

我們擬訂相關辦法，他們再來參斟辦理。

陳代表向鑫：

是呀是呀！

民政課陳課長志衡答詢：

因為他這個只是一個作業要點，作業要點是還不用經過代表會審議，

只要內部討論。

陳代表向鑫：

如果我們民政課這邊自已擬，經過代表會公告實施可以嗎？

民政課陳課長志衡答詢：

他是講說要擬的話，因為現在目前為止，以金門縣為例來講，鄰長

行動自如，健康狀況良好，全縣來講，80幾歲都還在擔任鄰長的很

多呀！所以一下訂這個…



陳代表向鑫：

可是他就會推說我這個年老體衰，鄰太大我服務不到、東西送不到呀！

不是嗎？你昨天也講了。

民政課陳課長志衡答詢：

那我們這次鄰調整之後，短期之內應該不會有這個問題。

陳代表向鑫：

是嗎？你確定？本席還是建議說大家參考，本席還是建議擬訂，里

長也不用難做人，包括鎮長也不用難做人，甚至縣長也不用難做人。

民政課陳課長志衡答詢：

那我下個禮拜一好像有要召開里長座談會，我們再提請會議討論。

陳代表向鑫：

所以我們先充分討論嘛！是不是就請民政課接下來就要著手…經過

充分討論之後，然後是不是來擬訂相關作業要點？謝謝！

民政課陳課長志衡答詢：

Ok！

蔡主席乃靖：

還有沒有什麼其它意見？蔡建偉代表。

蔡代表建偉：

請民政課課長。課長早，剛才向鑫代表講到，其實我是建議說，現在

裡面反正都要退場機制設立的話，其實還有另外一個問題，這些鄰

長目前，他的戶籍掛在那邊，到底人有沒有住在裡面？對不對？目

前有沒有調查過？住金城的也要當鄰長！平常找的到人？很多百姓

反應找不到鄰長！鄰長戶籍在那裡，結果很久前就住金城，去哪去

哪找不到人了！對不對？這個有實施三個月調查戶籍，那到底人有

沒有在？

民政課陳課長志衡答詢：

我們禮拜一一併納入討論。

蔡代表建偉：

加進去討論看看。有時候5鄰住 8鄰，8鄰住到金城。這個你們有遇



到這個問題嗎？

民政課陳課長志衡答詢：

有！

蔡代表建偉：

有嘛！你要當鄰長又找不到人，怎麼當鄰長？謝謝！

蔡主席乃靖：

各位代表還有沒有其它意見？林嘉森代表。

林代表嘉森：

反應給建設課。新市週邊很多斑馬線都連接無障礙，菜市場過來那個

原本也是接無障礙，後來又填起來？

建設課陳課長書文答詢：

你是說斑馬線還是？

林代表嘉森：

斑馬線上去路邊人行道，本來是…上光水果前面，本來不是有個無

障礙坡嗎？後來又填起來，對嗎？

建設課陳課長書文答詢：

上光？你是說…

林代表嘉森：

上光前面那個，水果店。我記得那邊之前是無障礙坡，為什麼又變成

這樣？

建設課陳課長書文答詢：

假如零售市場過來這邊我記得是去年，觀光處跟大家來會勘，說這

邊還有新市圓環，每次紅綠燈會有車子，他又要出來又要進去，所

以整個動線，配合公車站後面停車場僻建完成，它有做調整，他認

為調整這樣比較最理想的。

林代表嘉森：

可是斑馬線還是在呀！如果說推輪椅或是買菜到那邊上不去啊。



建設課陳課長書文答詢：

這個事後我們再去了解一下。

林代表嘉森：

還有，護國寺那邊也有二個斑馬線，上去也是沒有無障礙坡嘛？

建設課陳課長書文答詢：

這事後我們再去了解看看。

林代表嘉森：

你們再看看，因為那個無障礙過去，不是只有人行走，有的推輪椅

…再看看。

建設課陳課長書文答詢：

好，會後我們再去了解。謝謝！

蔡主席乃靖：

各位代表還有沒有其它意見？如果沒有意見，今天也沒有人民請願

案，各位代表沒有其它意見的話，第十二屆第七次臨時會，到此結

束，謝謝大家！


